

Australien und Polynesien.

[9 Mill. qkm, 6,5 Mill. Einw., 0,7 auf 1 qkm.]

Dieser zuletzt bekannt gewordene und kleinste Erdteil besteht aus einem Festland und aus zahlreichen, weit über die Halbkugel der größten Wassermasse verstreuten Inseln. Er erhielt von den ersten Entdeckern den Namen Australien (vom lateinischen terra australis = Südländ).

Gewöhnlich unterscheidet man 3 Hauptteile:

- A. Das australische Festland mit der Insel Tasmanien, $\frac{1}{4}$ des Ganzen.
- B. Die innere Inselreihe, wozu man Neu-Guinea, die Neuen Hebriden, Neu-Kaledonien, die Fidjchi-Gruppe und Neu-Seeland zählt.
- C. Polynesien oder Ozeanien, das in ganzen Schwärmen von Inseln von den Marianen im äußersten N.W. ab um den Binnengürtel herumläuft und sich bis auf etwa 6 Längengrade Süd-Amerika nähert.

A. Das australische Festland und die Insel Tasmanien.

Britischer Besitz.

Die äußersten Punkte sind im N. Kap York ($10\frac{1}{2}^{\circ}$ S), im D. Kap Byron (beirn) (154° v. Gr.), im S. Kap Wilson (mit'n — ni einfüßig) (39° S), im W. Steep Point (süp penn) (113° v. Gr.).

Im N. erstreckt sich die Halbinsel York, die einzige größere des Festlandes, bis nahe an Neu-Guinea, von dem sie durch die gefährliche Torres-Straße getrennt wird. Im S. ist der frühere Zusammenhang mit Tasmanien durch die leichte Bass-Straße aufgehoben. Im N.O. das Korallenmeer bis nach der inneren Inselreihe, mit dem großen Barrier-Riff; dieser Meeresteil ist für die Schifffahrt gefährlich, aber bereits durch viele Leuchttürme besser gesichert. Das Festland entbehrt fast jeglicher Gliederung der Küste; ihre Einförmigkeit wird im N. durch den Carpentaria-Golf, im S. durch den Austral-Golf unterbrochen.

Einförmig ist auch die Höhengliederung. Im Innern wechseln öde Tafelländer, kleine, abgeordnete Gebirge, die bis 1600 m ansteigen, und Tiefländer. Die Gebirge fangen einige Regenwolken auf und tragen etwas reichlicheren Pflanzenwuchs. Das Innere ist seit der Vollenbung des Überland-Telegraphen 1872 wiederholt durchforscht worden. Dabei hat man im N.W. von West-Australien ein größeres nutzbares Gebiet gefunden. Der S.W. ist vorwiegend Wüste, furchtbar durch den Mangel an Wasser, sowie durch endlose, fast undurchdringliche Dickichte von Eukalypten (Gummibaum-) und Akaziengestrüpp, Scrub (schráb) genannt. Weite Strecken sind bedeckt mit dem berüchtigten Stachelschweingras (spinifex), das dürr und ohne